
Ситуацию в экономике Новосибирской области местные власти предпочитают деликатно называть рецессией, избегая разговоров о кризи-
се. На фоне пессимистичных прогнозов и зафиксированного статистикой снижения объема ВРП областным правительством принят антикри-
зисный план, в реализации которого власти рассчитывают на инициативу бизнеса и декларируют инвесторам масштабную господдержку.

— тенденции —

По данным регионального мини-
стерства экономического развития, 
в первом квартале текущего года 
промышленное производство про-
должило снижение, индекс его фи-
зического объема составил 98% к со-
ответствующему периоду 2014 го-
да, на 6,7% сократился грузооборот 
автомобильного транспорта. Сло-
жившиеся экономические условия, 
включая последствия санкционно-
го режима, наиболее негативно от-
разились на инвестиционной ак-
тивности новосибирского бизнеса. 
На 23,1% снизились объемы работ в 
строительстве. Кроме того, из-за со-
кращения потребительского спроса 
оборот розничной торговли упал на 
15,4%, оптовой — на 10,6%.

Начиная со второго квартала 
2014 года сократились объемы ин-
вестиций и в основной капитал за 
счет всех источников финансирова-
ния. Они составили 180 млрд руб., 
это лишь 95,1% к уровню 2013 года. 
Причем это замедление для Новоси-
бирской области оказалось даже чув-
ствительнее, чем в Сибирском феде-
ральном округе (СФО, 96%) и в Рос-
сии в целом (97,5%). По выражению 
губернатора Владимира Городецко-
го, 2014 год «значительно подорвал» 
экономику региона. Тем не менее в 
областном правительстве отмечают 
и положительные тенденции. Так, 
объем платных услуг населению вы-
рос на 1,9%, производство продук-
ции сельского хозяйства — на 1,6%. 
В региональном минэкономразви-
тия особенно подчеркивают, что аг-

ропромышленный комплекс «в ус-
ловиях санкционного давления со 
стороны Запада» будет одним из наи-
более приоритетных направлений 
развития региона. Область «устой-

чиво лидирует» среди регионов СФО 
по вводу жилья. В первом квартале 
2015 года введено 660,2 тыс. кв. м — 
почти на 87% больше аналогичного 
периода прошлого года. Наконец, 
выше прогнозного значения поч-
ти на 111 млрд руб. в 2014 году вы-
рос объем валового регионального 
продукта (ВРП) — до 887,5 млрд руб. 
Правда, уже на текущий год прогноз 
по ВРП был скорректирован в сто-
рону снижения. Еще в октябре про-
шлого года минэкономразвития бы-
ло вынуждено заявить, что на 2015 
год прогнозируемый рост ВРП со-
ставит 838,2 млрд руб. В следующие 
два года специалисты министерства 
ожидают изменения к лучшему: в 
2016 году ВРП должен вырасти до 
902 млрд руб., в 2017 году — до 975,8 
млрд руб., а возможно, и до 1 трлн 
руб. По крайней мере, именно такую 
задачу поставил губернатор, и эконо-
мический блок правительства начал 
формирование «дорожной карты», 
позволяющей добиться обозначен-
ного рубежа.

В минэкономразвития Новоси-
бирской области оценивают ситуа-
цию в экономике текущего года как, 
«безусловно, более сложную, чем в 
прошлом году». «То, что произошло с 
нашей национальной валютой, с од-
ной стороны, увеличило возможно-
сти для экспорта продукции, с дру-
гой — выросла стоимость всех им-
портных комплектующих, готовых 
товаров, которые мы ввозим из-за 
границы. А их достаточно много»,— 
подчеркнула вице-председатель пра-
вительства Новосибирской области, 
министр экономического развития 
Ольга Молчанова.

Ведущий научный сотрудник 
Института экономики и организа-
ции промышленного производства 
СО РАН доктор экономических на-
ук Владимир Клисторин соглашает-
ся с оценками минэкономразвития 
ситуации в экономике. При этом 
он считает, что некоторые обнаро-
дованные в конце прошлого года 
прогнозы уже не актуальны. По его 
мнению, очередной кризис в отли-
чие от кризисов 1998 и 2008 годов, 
вызванных внешними шоками, об-
условлен внутренними причина-
ми, прежде всего снижением инве-
стиционной активности с 2013 года. 
Он сопровождался дополнительны-
ми стрессами: девальвацией рубля, 
вывозом капиталов, банковской па-
никой, — поэтому нынешний кри-
зис развивался медленно и выход 
из него будет долгим. «Думаю, что 
в экономике Новосибирской обла-
сти, ощутившей на себе все негатив-
ное воздействие кризиса, все про-
шлогодние прогнозы, особенно в 
части роста ВРП, придется пересмо-
треть», — подчеркивает экономист. 
«Значение ВРП на прогнозный пери-
од будет пересмотрено, когда будут 
получены уточненные статистиче-

ские данные и в зависимости от пе-
реоценки текущей ситуации в эко-
номике и социальной сфере регио-
на»,— обещает Ольга Молчанова.

Для выхода из кризиса власти ре-
гиона разработали пакет антикри-
зисных мер, утвержденный в фев-
рале этого года. На реализацию эко-
номического блока программы в ре-
гиональном бюджете предусмотре-
но 17 млрд руб. (в том числе 9 млрд 
руб. на мероприятия по стабилиза-
ции отраслей экономики), а также 
налоговые льготы на сумму 850 млн 
руб. и государственные гарантии на 
сумму 1,15 млрд руб. «Стоит задача 
по созданию экономической систе-
мы, устойчивой к внешним воздей-
ствиям, способной обеспечить сба-
лансированное развитие террито-
рии и нормальное функциониро-
вание всех секторов, влияющих на 
жизнедеятельность населения»,— 
подчеркивал Владимир Городецкий. 
По его словам, власти будут опирать-
ся на диверсифицированную струк-
туру экономики, развитие высоко-
технологичных производств и мощ-
ный научно-образовательный ком-
плекс, которые «дают региону весо-
мые преимущества в преодолении 
непростой ситуации».

В частности, губернатор планиру-
ет к 2019 году добиться объема ин-
вестиций в 300 млрд руб. в год, а на-
логовые поступления в консоли-
дированный бюджет должны при-
растать ежегодно по 5–6 млрд руб. 
Он заявил также о намерении реа-
лизовать ряд крупных инфраструк-
турных проектов, таких как про-
должение строительства метро на 
условиях государственно-частного 

партнерства — новой станции «Мо-
лодежная» по Дзержинской линии 
и метродепо (за два года на эти це-
ли планируется выделить 850 млн 
руб.), строительство четвертого мо-
ста через реку Обь оценочной сто-
имостью 25,5 млрд руб. (он, кстати, 
должен стать платным), а также Вос-
точного автомобильного обхода Но-
восибирска (объем инвестиций пер-
вого этапа — около 8 млрд руб.) и 
Юго-Западного транспортного тран-
зита (25 млрд руб.). «Безусловно, нам 
нужно заниматься импортозамеще-
нием: искать конкретные проекты, 
развивать те, которые уже есть, и за 
счет этого увеличить темпы эконо-
мического роста. Даже если мы обе-
спечим их на уровне 102–103% — 
это на данном этапе уже хорошо»,— 
добавляет Ольга Молчанова. Впро-
чем, заметила она, многое будет за-
висеть от политики правительства 
РФ — от конкретных мер государ-
ственной поддержки сельского хо-
зяйства, промышленного произ-
водства, малого бизнеса. По ее мне-
нию, если будет оперативно реали-
зовано предложение выдавать спе-
циальные кредиты под 10% для про-
мышленности, то это может серьез-
но продвинуть вперед экономику. 
Нужны также специальные меры по 
поддержке ипотечного кредитова-
ния, которое стимулирует жилищ-
ное строительство, производство 
строительных и отделочных мате-
риалов, а затем и товаров длитель-
ного потребления. «В экономике 
все взаимосвязано, нужно совмест-
но действовать и добиваться постав-
ленных целей. Это задачи не одно-
го дня и даже не одного года. Макси-
мальный эффект может быть полу-
чен в результате интеграции хозяй-
ствующих субъектов, регионов, ор-
ганов федеральной власти»,— под-
черкнула министр.

Оптимистично смотрит на пер-
спективы развития Новосибир-
ской области генеральный дирек-
тор ООО «Корпус консалтинг» Юрий 
Воронов. По его мнению, кризисы и 
сложная внешнеполитическая си-
туация только сдерживают реализа-
цию масштабных инвестиционных 
проектов, а они в Новосибирской об-
ласти, «несомненно, есть». Он напом-
нил, что стратегией социально-эко-
номического развития региона, при-
нятой еще в 2007 году и рассчитан-
ной на развитие до 2025 года, пред-
усматривалось, в частности, увели-
чение к 2012 году добычи антраци-
та на 6 млн т, строительство к 2015 
году электрометаллургического за-
вода мощностью 1,9 млн т проката в 
год, до 2020 года — новых теплоэлек-
тростанций, которые могли бы дать 
прибавку почти 12 млрд кВт•ч и фак-
тически сделать область бездефицит-
ной по электроэнергии. «Эти и дру-
гие проекты были приостановлены 
по разным причинам, но рано или 
поздно они должны быть реализова-
ны. А при богатом портфеле проек-
тов любые трудности можно рассма-
тривать как преходящие»,— считает 
аналитик.

Юрий Белов

Преходящие трудности
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   9 | Кто будет инвестировать в экономику 
Новосибирской области

10 | Где еще остались хорошие проценты 
по депозитам

11 | Чего наука и бизнес ждут 
от участия в форуме U-NOVUS

Девальвация рубля сильнее всего 
ударила по инвестиционной 
активности новосибирского 
бизнеса, что привело к пересмотру 
прогноза по росту ВРП 

В условиях санкционного давления одним из приоритетов в развитии региона 
станет АПК 
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Условия привлечения вкладов в рублях крупнейшими российскими банками
Название банка Город Вклады  Название вклада Ставка  Ставка  Ставка  Ставка  Ставка  Минимальная  
  в рублях  на три  на полгода  на год (%) на два  на три  сумма  
  (тыс. руб.)  месяца (%) (%)  года (%) года (%) вклада (руб.)
СБЕРБАНК РОССИИ Москва 6253723685 Ваша победа — 12,0–13,0 — — — 10 000
ВТБ 24 Москва 897891321 Выгодный* 11,92–12,32 11,78–12,2 10,24–10,68 8,3–9,47 8,51–9,78 100 000
АЛЬФА-БАНК Москва 322195219 Победа* 9,68–10,08 11,36–11,78 11,68–12,13 12,36–12,86 13,1–13,66 10 000
РОССЕЛЬХОЗБАНК Москва 301518359 Золотой 12,85–13,15 13,4–13,7 13,1–13,6 10,4–10,7 10,6–10,9 1 500 000
ГАЗПРОМБАНК Москва 237950861 Перспективный 9,6–10,0 10,6–11,0 10,6–11,0 9,3–9,7 8,6–9,0 15 000
БАНК МОСКВЫ Москва 155907564 Максимальный 8,61–9,12 12,2–12,72 12,57–13,13 8,81–10,17 8,76–10,06 1 000 
   доход*
ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ Москва 147002367 Маскимальный 11,0–11,75 12,0–13,0 11,8–12,55 10,25–11,25 10,25–11,25 5 000 
БАНК ОТКРЫТИЕ
ПРОМСВЯЗЬБАНК Москва 144136215 Щедрый процент 12,75 13,0 13,0 — — 50 000
РУССКИЙ СТАНДАРТ Москва 136001324 Максимальный 13,0–14,0 14,0–15,0 15,0–15,0 11,0–12,0 — 30 000 
   доход
УРАЛСИБ Москва 128105520 Выгодный* 12,12 14,41 12,67 — — 30 000
БИНБАНК Москва 126420397 Хит сезона 13,0–13,5 12,75–13,25 12,5–13,0 — — 50 000
МДМ БАНК Москва 118860213 Доходный 13,0–13,7 13,5–14,2 12,8–13,5 11,15–11,85 11,15–11,85 3 000
РАЙФФАЙЗЕНБАНК Москва 116223629 Идеальный баланс* 7,55–9,07 9,69–10,73 10,47–11,57 — — 50 000
УРАЛЬСКИЙ БАНК Екатеринбург 103634712 Рекордный 12,5 12,5 11,0 — — 10 000 
РЕКОНСТРУКЦИИ 
И РАЗВИТИЯ
РОСБАНК Москва 101913386 150 лет надежности 10,8–11,0 10,95–11,15 11,25–11,5 11,8–12,0 12,3–12,5 15 000
ТРАСТ Москва 90247072 Максимальный — 14,9 — — — 30 000
СОВКОМБАНК Кострома 89403865 Максимальный 14,0 — 12,0 11,0 11,0 30 000 
   доход
АК БАРС Казань 69051281 Рекордсмен — 13,5 14,0 — — 30 000
ЮГРА  Мегион 64105958 70 лет Победы 15,4 15,6 15,75 15,9 — 50 000 

* С учетом капитализации.

— вклады —

В марте впервые в этом году умень-
шился объем вкладов, привлечен-
ных российскими банками. Сокра-
щение, правда, не существенное и 
вполне может быть объяснено укре-
плением рубля, ведь за последнее 
время доля валютных вкладов в об-
щем объеме средств, привлеченных 
у населения, уже достигла четверти. 
А в марте рубль вырос к доллару поч-
ти на 8%. Но ведь и серьезных при-
чин для роста вкладов на данный мо-
мент нет.

Валютные вклады увеличивают-
ся вместе с курсом доллара или ев-
ро, а когда укрепляется рубль, ме-
нять его на валюту и нести в банк у 
нас не принято. Да и рубли класть 
на депозит в последнее время стано-
вится все менее интересно. По дан-
ным Frank Research Group, в апре-
ле средняя рублевая ставка состави-
ла 10,68%, при том что в марте было 
11,27%, в феврале — 11,77%, а в янва-
ре — 11,9%. И для изменения этой 
тенденции пока нет предпосылок.

С 12 мая Тинькофф Банк понижает 
ставки по рублевым вкладам на 1–2 
п. п. Теперь они составят 10–14% годо-
вых в зависимости от срока. О подоб-
ном изменении сообщил и Газпром-
банк. В мае ставки по его рублевым 
депозитам должны будут понизиться 
на 1–1,4 п. п., до 6,6–11% годовых. «Мы 
видим явный тренд на снижение ста-
вок, так как в условиях слабого спро-
са на кредиты (как со стороны населе-
ния, так и стороны корпоративных 
клиентов) банкам нет смысла при-
влекать больше рублевой ликвидно-
сти и переплачивать за нее, конкури-
руя друг с другом»,— говорит началь-
ник аналитического управления 
Нордеа Банка Дмитрий Феденков.

По валютным вкладам ставки то-
же снижаются. Например, в конце 
апреля банк «Уралсиб» снизил до-

ходность вложений сроком не бо-
лее года на 0,5% годовых, а «ХМБ От-
крытие» уменьшил доходность всех 
валютных вкладов на 0,25–1% годо-
вых в зависимости от срока и вида 
валюты. «Банки даже в условиях за-
крытых зарубежных рынков капита-
ла в большинстве своем не испыты-
вают проблем с валютным фондиро-
ванием благодаря накопленной по-
душке высоколиквидных валютных 
активов и валютному рефинансиро-
ванию от ЦБ. Соответственно, нет яв-
ных предпосылок в среднесрочной 
перспективе для существенного ро-
ста ставок валютных депозитов», — 
отмечает Дмитрий Феденков.

Ключевая роль
Понижающий тренд во многом 
определяет ключевая ставка ЦБ, ко-
торую с начала года регулятор умень-
шал трижды. Последний раз — в кон-
це апреля, сразу на 1,5 п. п., до 12,5%. 
«Начало года характеризовалось ак-
тивным снижением ставок по отно-
шению к декабрю — этот период, по 
сути, являлся началом нового трен-
да на снижение стоимости привле-
чения,— говорит директор департа-
мента пассивных и страховых про-
дуктов „ХМБ Открытие“ Александр 
Ефремов.— На текущий момент уро-
вень ставок пока еще не достиг пред-
декабрьского состояния, тем не ме-
нее рынок продолжает двигаться в 
этом направлении».

По словам начальника управле-
ния розничных продуктов Локо-
Банка Светланы Повикаловой, сни-
жение регулятором ключевой став-
ки, безусловно, сигнал для участни-
ков финансового рынка; следом пой-
дут вниз процентные ставки как по 
депозитам, так и по кредитам. «По-
требители ощутят снижение ста-
вок по рублевым депозитам в бли-
жайшие две-три недели,— говорит 
эксперт.— Поэтому, если есть сво-

бодные средства, лучше всего сей-
час запастись депозитами с хороши-
ми ставками, которые еще на уров-
не 15% годовых в рублях. Что касает-
ся валютных вкладов, в перспекти-
ве ожидаемо снижение на 0,5–1 п. п. 
Приоритет будет отдан депозитам на 
небольшие сроки — три—шесть ме-
сяцев, так как и в дальнейшем про-
гнозируется поступательное сниже-
ние ставок».

При этом резких снижений ста-
вок по депозитам тоже ждать не при-
ходится. По словам банкиров, умень-
шение ключевой ставки не было 
сюрпризом и уже заложено в стои-
мость вкладов у большинства участ-
ников рынка. «Коррекция доходно-
сти по рублевым вкладам в настоя-
щий момент должна быть незначи-
тельной,— считает директор по стра-
тегическому развитию СМП Банка 

Алексей Илющенко.— Скорее всего, 
если не появится нового внешнего 
негатива, понижательный тренд со-
хранится. Очередное заседание сове-
та директоров Банка России, на кото-
ром будет рассматриваться вопрос о 
ключевой ставке, запланировано на 
15 июня 2015 года, и банки будут го-
товиться к очередному снижению». 
Ожидая от ЦБ снижения ключевой 
ставки, банки корректируют пред-
ложения по вкладам заблаговремен-
но. «Полагаю, что в ближайшее вре-
мя тенденция понижения ставок 
по вкладам сохранится, особенно 
с учетом снижения ключевой став-
ки ЦБ»,— говорит руководитель на-
правления центра вкладных продук-
тов Бинбанка Анна Оносова.

Спрос по доходности
Определенное давление на рынок 
вкладов может оказать и измене-
ние формулы расчета полной стои-
мости вкладов (ПСВ) физлиц. С 1 мая 
2015 года банки обязаны рассчиты-
вать ее не по формуле эффективной 
процентной ставки, а по формуле 
среднегодовой доходности. Соответ-
ствующее указание Банк России из-
дал в апреле. Должна рассчитывать-
ся полная стоимость по всем сроч-
ным вкладам, после чего она в про-
центном виде будет публиковаться 
на официальных сайтах финансо-
вых организаций.

Интересно, что теперь в расчет бу-
дут браться не только проценты, но 
и всевозможные непроцентные до-
ходы клиента, а также подарки. На-
пример, когда банк рекламирует 
свою линейку вкладов, он, к приме-
ру, может предложить «каждому кли-
енту — гамак к дачному сезону» или 
бесплатную аренду сейфа на месяц. 
Теперь стоимость этих подарков бу-
дет включаться в общий доход. «Ос-
новной мотивацией изменения фор-
мулы расчета ПСВ и определения до-
ходности по депозитам мне пред-
ставляется желание регулятора оста-
новить разогнавшийся рост обеща-
емых банками процентных ставок 
по депозиту,— считает заведующий 
международным отделом Института 
социально-экономических проблем 
народонаселения РАН Константин 
Андрианов.— Как известно, после 
целой череды повышений ЦБ своей 
ставки резко возросли значения обе-
щаемых процентных ставок по де-
позитам со стороны коммерческих 
банков. Сегодня это своего рода ин-
струмент межбанковской конкурен-
ции за временно свободные денеж-
ные средства населения. Естествен-
но, это существенно повысило ри-
ски потенциальной неплатежеспо-

собности банков и их банкротств». 
Это предположение косвенно под-
твердил зампред Центробанка Ми-
хаил Сухов, определив на днях став-
ку по вкладам в 18% как «серьезный 
знак тревожности».

По словам Константина Андриа-
нова, изменение формулы не долж-
но значительно отразиться на вклад-
чиках. Правда, стоит готовиться к то-
му, что банки станут осторожнее в 
своих обещаниях. «С июня 2015 го-
да вероятность предложения банка-
ми ставок значительно выше рыноч-
ных будет минимальной,— соглас-
на первый зампред Локо-Банка Ири-
на Григорьева.— В мае банки разме-
стят информацию о полной стоимо-
сти вкладов за апрель, рассчитан-
ную по новой формуле. Новая фор-
мула — это фактически эффектив-
ная ставка по вкладу. Таким образом, 
размещаемая информация будет по-
казывать максимальный уровень 
процентных ставок по вкладам, ко-
торые были открыты в банке за пре-
дыдущий месяц. На основании по-
лученных данных ЦБ будет контро-
лировать уровень ставок по привле-
каемым средствам и выделять бан-
ки, которые привлекают вклады по 
ставкам выше, чем рассчитанная ба-
зовая доходность. Банки, которые 
превысили средние значения более 
чем на два пункта, буду отчислять в 
АСВ повышенные взносы».

Ну а пока часть игроков сохра-
няют ставки на довольно высоком 
уровне. Одно из самых выгодных 
предложений на рынке делает сегод-
ня АйМаниБанк: вклад под 16,4% на 
367 дней. Для вклада «Лучше не бы-
вает!» в банке «Кредит-Москва» на тот 
же срок определена ставка 15,5%.

Короткие перспективы
Что касается российских граждан, 
их сберегательные настроения силь-
но не меняются. По данным Росстата, 
за первый квартал 2015 года рубле-
вые вклады выросли всего на 0,4%. 
При этом, согласно опросу ВЦИОМа, 
большинство россиян отмечают, что 
сегодня не стоит тратить много. Луч-
шее решение — отложить деньги на 
будущее. Мнения по вопросу «Сто-
ит ли сейчас открывать новые вкла-
ды, или же лучше забрать из банка 
все свои деньги?» разделились. 38% 
опрошенных считают, что вклады 
следует закрыть и деньги забрать. 
Чуть меньше респондентов (36%), на-
против, считают банковские вклады 
выгодным вложением средств в на-
стоящий момент. Остальные 26% за-
труднились с ответом.

Начиная с февраля на рынке вкла-
дов наблюдается ранее не характер-

ная для российской банковской си-
стемы тенденция: объем краткосроч-
ных вкладов превысил объем вкла-
дов, открываемых на срок более го-
да. «Последнее время мы наблюдаем 
на рынке сокращение сроков вкла-
дов и разворот доходности по депо-
зитной линейке на 180 градусов,— 
рассказывает менеджер продукта 
СМП Банка Дмитрий Аржанов.— Ес-
ли раньше в банковских вкладах дей-
ствовал принцип „чем дольше срок 
вклада, тем выше доходность“, то те-
перь наоборот — большинство бан-
ков предлагают максимальную до-
ходность по коротким вкладам, так 
как опасаются привлекать дорогие 
деньги на длительный срок. Участ-
ники при привлечении средств на 
длительный срок учитывают то, что 
стоимость денег на рынке может в 
ближайшее время снизиться. Мно-
гие банки вообще исключили из сво-
ей линейки вклады на длительный 
срок». С ним согласен Александр Еф-
ремов: «Можно отметить дисбаланс 
в стоимости привлечения коротких 
и длинных пассивов. Наиболее при-
влекательные предложения сохраня-
ются для коротких сроков — три—
шесть месяцев».

В целом, по мнению экспертов, в 
2015 году общую картину будут опре-
делять несколько факторов: эконо-
мическая ситуация в стране, поли-
тика ЦБ, уровень ликвидности. В лю-
бом случае при сохранении устойчи-
вости рубля высоких ставок по вкла-
дам в рублях ждать не приходится.

Однако ситуация с валютными 
вкладами немного другая. «К концу 
года, когда график погашения внеш-
него долга будет более напряжен-
ным, мы можем увидеть рост ста-
вок по привлечению средств в ино-
странной валюте»,— прогнозирует 
Дмитрий Феденков. Однако на боль-
шой рост рассчитывать вряд ли сто-
ит. «Стоимость валютной ликвидно-
сти по-прежнему высока, что спо-
собствует сохранению ставок по ва-
лютным вкладам на стабильно высо-
ких уровнях. Это связано с тем, что 
основным поставщиком валютной 
ликвидности сейчас остается Цен-
тробанк, который стремится огра-
ничить операции валютных спеку-
лянтов. Одной из последних мер в 
этой области стало повышение ми-
нимальных процентных ставок на 
валютных аукционах. В целом ситу-
ация на внутреннем рынке вряд ли 
изменится в ближайшее время, по-
этому доходность по вкладам в ев-
ро и в долларах, скорее всего, суще-
ственно меняться не будет»,— гово-
рит Алексей Илющенко.

Екатерина Аликина

Ставки пока сладки
Время сверхвысоких ставок по депозитам 
закончилось: дорогие рубли банкам уже не 
нужны, их некуда вкладывать. Проценты по 
рублевым вкладам в обозримом будущем 
продолжат снижаться вслед за ключевой 
ставкой ЦБ. Доходность по вкладам в евро и 
в долларах, скорее всего, существенно ме-
няться не будет.

Опасаясь привлекать дорогие 
деньги на длительный срок,  
банки пересматривают ставки  
по рублевым депозитам
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—  С чего начинается выбор бан-
ка для открытия счета?

—  Чаще  всего  при  выборе  банка 
предпринимателя  интересуют  стои-
мость  открытия  счета,  стоимость  его 
сопровождения  и  удобство  интер-
нет-банка.  Стоимость  открытия  сче-
та  —  разовая  трата,  поэтому  важнее 
обратить  внимание  на  стоимость  со-
провождения.  В  разных  банках  она 
формируется по-своему: где-то пред-
лагают  готовые  пакетные  решения, 
где-то  абонентскую  плату,  а  где-то 
просто  тарифы  на  отдельные  опера-
ции.  В  банке  «Акцепт»  придержива-
ются последнего варианта, мы счита-
ем, что так удобнее предпринимателю 
—  он  может  подобрать  только  нуж-
ный ему набор опций и не оплачивать 
лишние.

Подбирать  опции  нужно  в  зави-
симости  от  сферы  деятельности  и 
других  особенностей  предприятия. 
Например, предприятия оптовой тор-
говли  в  большей  степени  интересует 
скорость  и  стоимость  проведения 
расчетных  операций;  для  предпри-
ятий розничной торговли также важ-
но  удобство  и  стоимость  кассовых 
операций;  предприятиям  с  большим 
количеством  персонала  важны  ус-
ловия  по  зарплатному  проекту.  Если 
рассмотреть  требования  к  РКО  раз-
вивающегося  интернет-магазина,  то 
нужно отметить приоритет интернет-
банкинга,  длинный  операционный 
день,  быстрый  перевод  денег  и,  воз-
можно,  на  перспективу  эквайринг  и 
кредитование.

Всех  интересует  стоимость  от-
правления  переводов.  В  настоящее 
время  на  рынке  сложилась  тенден-
ция,  что  стоимость  перевода  денеж-
ных средств по системам удаленного 
доступа  значительно  дешевле,  неже-
ли  на  бумажных  носителях.  В  банке 
«Акцепт»  комиссия  за  внутрибан-

ковский  перевод  по  системам  уда-
ленного  доступа  вообще  отсутствует, 
на  остальные  переводы  установлены 
очень лояльные тарифы, размер кото-
рых зависит от объема отправляемых 
платежных поручений — чем больше 
объем  переводов,  тем  меньше  плата 
за каждый перевод.

Необходимо  отметить  и  удлинен-
ный  операционный  день  в  нашем 
банке: платежи клиентов проводятся 
до 19 часов в валюте РФ, в иностран-
ной валюте — до 17 часов. Денежные 
средства  зачисляются  на  расчетный 
счет и отправляются в режиме реаль-
ного времени.

Клиенты  «Акцепта»  отмечают 
удобство нашего интернет-банка. По-
нятный  интерфейс,  бесперебойная 
работа, отзывчивая служба поддерж-
ки  позволяют  вести  дистанционно 
все банковское обслуживание и эко-
номить время на визитах в офис.

—  На  что  еще  нужно  обратить 
внимание при открытии счета?

—  На  сервисные  услуги  и  сопут-
ствующие  продукты.  Банк  «Акцепт» 
предлагает  ряд  услуг,  которые  дела-
ют  расчетно-кассовое  обслуживание 
еще  комфортнее.  Это,  во-первых, 
СМС-информирование  —  простой 
способ  контроля  состояния  расчет-
ного  счета  при  помощи  телефона. 
Это  экспресс-карта  и  корпоративная 
карта.  С  экспресс-картой  при  не-
обходимости  клиенты  могут  сдавать 
выручку  круглосуточно,  проводить 
безналичные  операции  в  любом  из 
офисов  банка.  Корпоративная  карта 
значительно упрощает выплату и учет 
представительских  и  командировоч-
ных расходов, расходов, связанных с 
хозяйственной  деятельностью  орга-
низации.

—  Какие  еще  услуги  входят  в 
комплекс РКО?

—  Особо  нужно  отметить  пла-
ту  за  остатки  на  расчетных  счетах  и 
инкассацию.  В  банке  «Акцепт»  есть 
собственная  служба  инкассации,  ко-
торая  дает  возможность  комплексно 
обслуживать клиента, оперативно за-
числять выручку на расчетный счет.

Плата  за  остатки  денежных 
средств  на  расчетном  счете  —  это 
выгодный для клиентов способ полу-
чения дополнительного дохода в срок 
от 1 дня.

—  Есть еще способы получения 
дохода от временно свободных де-
нежных средств?

—  Да, самые эффективные на се-
годняшний  день  инструменты  —  это 
депозиты.  Депозиты  для  юридиче-
ских  лиц  могут  размещаться  на  раз-
личных условиях: на разные сроки, с 
разными периодами выплаты процен-
тов, с расходными операциями и без 
таковых.  Все  эти  условия  влияют  на 
размер  процентной  ставки,  которая 
устанавливается  клиенту  на  инди-
видуальных  условиях.  Сейчас  у  нас 
в  интернет-банке  появилась  очень 
полезная  опция  —  дистанционное 
управление  депозитом,  т.   е.  клиент 
полностью  сам  размещает  депозит  и 
забирает, когда ему нужно.

В настоящее время большим спро-
сом  пользуется  «Овернайт»  —  депо-
зит на один рабочий день. Ставка по 
нему  сейчас  составляет  10,5%  годо-
вых,  минимальная  сумма  500  тысяч 
рублей.

Также  востребован  депозит  «Ак-
цепт — Накопительный» с суммой от 
100  тысяч  рублей.  Срок  размещения 
составляет от 2 до 368 дней, и клиент 
выбирает его самостоятельно.

Специалисты  банка  всегда  готовы 
подобрать  наиболее  выгодные  усло-
вия  размещения  временно  свобод-
ных  денежных  средств  для  каждого 
клиента.

Приглашаем  на  обслуживание  к 
нам  в  банк.  Банк  «Акцепт»  работает 
уже почти 25 лет, и за это время ка-
чественное  расчетно-кассовое  об-
служивание  стало  нашей  визитной 
карточкой.

Ваш бизнес на хорошем счету!
Как выбрать банк для открытия расчетного счета предприятия?
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ул. Советская, 14,  
тел.: 8-800-100-27-37,  

www.akcept.ru

Как выбрать банк, начиная 
свое дело или открывая очередное 
предприятие? На что обратить 
внимание при открытии счета, 
чтобы тандем с банком состоял-
ся и совместная работа была вза-
имовыгодной и взаимоприятной? 
Об особенностях обслуживания 
банком финансово-хозяйственной 
деятельности предприятий рас-
сказывает начальник Управления 
клиентских отношений банка 
«Акцепт» Валентина Ивановна 
Новикова.
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– интервью –

— Почему в этом году темой 
U-NOVUS’а стало импортозамеще-
ние?
— Причин две. Первая связана с фе-
деральной повесткой: импортозаме-
щение сегодня становится не лозун-
гом, а условием развития страны и 
регионов.

Я всю жизнь работал на производ-
стве, в нефтяной и газовой сферах, и 
видел, что наука и реальный сектор 
экономики, как правило, шли само-
стоятельными дорогами. Эти два пу-
ти редко пересекались. Но ведь на-
ряду с академическими, фундамен-
тальными исследованиями наука 
должна давать ответы на вопросы, 
которые ставят экономика и жизнь. 
И чем раньше это поймут молодые 
ученые, тем динамичнее будет раз-
виваться промышленность.

В т о р а я  п р и ч и н а  а к ц е н т а 
U-NOVUS’а на импортозамещении — 
опыт Томской области в этой сфере. 
Мы начали заниматься импортоза-
мещением еще в 2012 году, когда ни-
кто и подумать не мог, насколько ак-
туальной станет эта задача.

В конце 2012-го мы познакомили 
главу «Газпрома» Алексея Миллера 
в Томске с продукцией, которую вы-
пускают томские промышленные и 
инновационные предприятия. По-
казали вентиляционное оборудо-

вание, контрольно-измерительную 
аппаратуру, кабельную технику, 
системы автоматизации и связи и 
многое другое. И уже в начале 2013-
го Томская область и «Газпром» под-
писали «дорожную карту» расшире-
ния использования томской про-
дукции и технологий для нужд ком-
пании, в том числе в рамках импор-
тозамещения. Для региона и хол-
динга это был первый подобный 
документ. В итоге объем нашего со-
трудничества каждый год вырастает 
в три раза. Он уже превысил 3 млрд 
руб. На томских машиностроитель-
ных заводах создано более тысячи 
новых рабочих мест. Индекс раз-
вития этой отрасли у нас по итогам 
2014 года составил почти 17%. Алек-
сей Миллер недавно принял реше-
ние продлить срок действия «до-
рожной карты» еще на два года, па-
раллельно увеличив финансирова-
ние НИОКР в томских университе-
тах в пять раз — до 100 млн руб. в 
2015 году. Не потому, что мы такие 
сильные лоббисты в Томской обла-
сти, а потому что «Газпрому» выгод-
но покупать в Томске высококаче-
ственную и недорогую продукцию.
— Кроме «Газпрома» с какими еще 
компаниями регион сотруднича-
ет в плане НИОКР?
— Импортозамещением мы зани-
маемся не только с «Газпромом», но 
и с «Газпром нефтью», «Интер РАО», 

«Российскими сетями» и СИБУРом. 
Так что можем не просто посмо-
треть на разработки молодых уче-
ных — участников U-NOVUS’а, а оце-
нить их, познакомить ребят с пред-
ставителями бизнеса, институтов 
развития и венчурного капитала.
— Почему томский форум, обсуж-
дая федеральную повестку дня, 
тем не менее ориентирован имен-
но на молодежь?
— Мы открыты для всех ученых, но 
молодежь нашему региону истори-
чески ближе. В Томске шесть универ-
ситетов, каждый восьмой житель го-
рода — студент.

В марте в Томске прошла двух-
дневная работа международного 
совета по повышению конкуренто-
способности российских универси-
тетов среди ведущих мировых науч-
но-образовательных центров. Совет 
под руководством министра образо-
вания и науки РФ Дмитрия Ливано-
ва включил два томских универси-

тета, государственный и политех-
нический, в четверку лучших ву-
зов России — участников програм-
мы «5-100».

Мы и раньше не сомневались в 
конкурентоспособности ТГУ и ТПУ, 
как и всей томской высшей школы, 
но знали, что стереотипное мышле-
ние многих экспертов зачастую ме-
шало поставить нашим универси-
тетам объективную оценку. Неко-
торые иностранцы ведь до сих пор 
уверены в том, что в Сибири по ули-
цам ходят медведи. Разве может со-
седствовать с медведями научно-
образовательный центр мирово-
го уровня? Теперь мы этот стерео-
тип разбили и по праву рассчитыва-
ем на еще большее количество сту-
дентов и молодых ученых со всего 
мира. Сегодня у нас учатся студен-
ты из 47 зарубежных государств и 
75 российских регионов. U-NOVUS 
станет мостиком между томским на-
учно-образовательным комплексом 
и молодыми людьми со всех регио-
нов и стран.
— Чем регион может быть при-
влекателен для молодых ученых, 
чтобы они приезжали в Томск не 
только на форум U-NOVUS, но и на 
постоянное место жительства и 
работы?
— Концепция создания инноваци-
онного территориального центра 
«ИНО Томск» — единственный в Рос-
сии пример комплексного развития 
региона на ближайшую пятилет-
ку. 14 января проект был утвержден 
специальным распоряжением пра-
вительства РФ за подписью Дмитрия 
Медведева.

В рамках проекта мы уже создаем 
промышленные инновационные 
кластеры: ядерных технологий, не-
фтехимии, электронного приборо-
строения, информационных техно-
логий, фармацевтики и медицин-
ской техники, а также кластер воз-
обновляемых природных ресурсов.

В концепции «ИНО Томск» на-
шим университетам и академиче-
ским институтам отведена ключе-
вая роль. В то же время мы очень 
крепко увязали науку с реальным 
сектором экономики — эта связка 
помогает нам успешно занимать-
ся импортозамещением. В рамках 
кластера ядерных технологий го-
скорпорация «Росатом» на площад-
ке Сибирского химического ком-
бината реализует проект «Прорыв». 
Совместно с СИБУРом мы построи-
ли первый и единственный за Ура-
лом завод по выпуску БОПП-пленки, 
а сейчас модернизируем производ-
ство на «Томскнефтехиме». Это про-
екты нефтехимического кластера. 
Если говорить о кластере электрон-
ного приборостроения, информа-
ционных технологий, фармацев-
тики и медицинской техники, то 
мы запустили новое производство 
на томской «дочке» «Микрогена» — 
НПО «Вирион» и прорабатываем 
возможность строительства ново-

го крупного производства препара-
тов на основе плазмы крови. Ввели 
завод радиоэлектронной аппарату-
ры одной из первой инновацион-
ных компаний страны — томской 
научно-производственной фирмы 
«Микран». Теперь доля томской про-
дукции на российском рынке СВЧ-
приборов и радиолокационных си-
стем достигнет 25%. Центром класте-
ра возобновляемых природных ре-
сурсов станет Асиновский лесопро-
мышленный парк: первый завод по 
переработке древесины из десяти 

мы уже открыли вместе с вице-пре-
мьером Аркадием Дворковичем.

Проект «ИНО Томск» — не бумаж-
ный, а реально работающий. В нем 
участвуют и ученые, и инновато-
ры, и промышленники, и крупные 
корпорации, и малый бизнес. Инве-
стиции в создание инновационно-
го территориального центра толь-
ко в ближайшие пять лет превысят 
200 млрд руб. Работы хватит всем, о 
чем мы и расскажем в рамках фору-
ма U-NOVUS.

Беседовала Алина Ильина

«U-NOVUS станет мостом между томским  
научно-образовательным комплексом  
и молодыми учеными»
Тема импортозамещения стала основной в 
повестке стартующего завтра форума моло-
дых ученых U-NOVUS. Организаторы форума 
— администрация Томской области, Ассоциа-
ция инновационных регионов России и Нацио-
нальный исследовательский Томский поли-
технический университет — предлагают моло-
дым ученым, инженерам, конструкторам и 
предпринимателям обсудить перспективы со-
трудничества науки и производства. Об осо-
бенностях U-NOVUS-2015 рассказал губерна-
тор Томской области Сергей Жвачкин.
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Чего вы ждете  
от форума?

Шамиль Ахмедов, заместитель  
директора по инновационной деятельности 
НИИ кардиологии, профессор: 
— Наша совместная команда, которую состав-
ляют НИИ кардиологии и Томский политехни-
ческий университет, уже не первый год уча-
ствует в мероприятиях U-NOVUS, представляя 
совместные проекты. Прорывные, востребо-
ванные обществом технологии всегда получа-
ются тогда, когда над одной медицинской 
проблемой работают специалисты из разных 
областей знания. Я считаю, что молодежная 
площадка U-NOVUS как раз является той пер-
вой стадией обкатки проекта, где можно и се-
бя показать, и на других посмотреть. Именно 
на подобных мероприятиях и закладываются 
новые ростки для импортозамещения. К при-
меру, мы на прошлом U-NOVUS, который про-
ходил в Томске, представляли новое решение 
изготовления коронарного стента для лечения 
пациентов с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. В последующем этот проект был 
поддержан уже российско-германскими экс-
пертами, в итоге мы получили небольшое фи-
нансирование от Фонда Бортника, благодаря 
чему продолжается активная совместная ра-
бота. В этом году мы уже активно продвигаем 
новую разработку — «ЭКГ-экспресс», суть ко-
торой заключается в изготовлении портатив-
ного электрокардиографа и оригинальных 
электродов, с помощью которых пациенты с 
риском возникновения острого инфаркта ми-
окарда или жизненно угрожающими наруше-
ниями ритма могут передавать данные в спе-
циализированные кардиологические учреж-
дения. Таким образом будет экономиться вре-
мя на постановку правильного диагноза, а 
следовательно, оказываться своевременная 
кардиологическая помощь.

Михаил Головатов, генеральный  
директор Томского регионального инжини-
рингового центра:
— Основным результатом проведения форума 
я вижу формирование у представителей техно-
логического бизнеса, институтов развития и 
разработчиков инновационных проектов еди-
ного видения задач и вызовов, стоящих сегод-
ня перед промышленностью России, а также 
объединение усилий для создания и развития 
технологий, не имеющих зарубежных анало-
гов. Общение участников на подобных фору-
мах позволяет соотнести направления разви-
тия научных институтов с потребностями ре-
ального сектора экономики; углубить приклад-
ной характер научных изысканий, проводимых 
в вузах и отраслевых институтах; заключить 
предметные соглашения на исследования в 
интересах конкретных производственных 
предприятий; расширить возможности коопе-
рации науки и бизнеса. Кроме того, сосредо-
точение в одном месте молодых ученых, спо-
собных представить свои разработки, пред-
ставителей технологического бизнеса и инсти-
тутов развития способствует продвижению на-
учных разработок в промышленное производ-
ство и стимулирует развитие высшей школы. 
Творческая энергия молодежи, ее умение ви-
деть и предлагать нестандартные решения 
должны способствовать построению совре-
менной высокотехнологичной экономики. 

Ольга Бабкина, исполнительный  
директор «Томского консорциума научно-
образовательных и научных организаций»:
— На II Всероссийском форуме молодых уче-
ных U-NOVUS мы ожидаем значимых контак-
тов с промышленными компаниями, готовыми 
внедрять импортозамещающие наукоемкие 
технологии в производство. 

В дни форума пройдет выставка, где вузы и 
академические институты представят свои 
разработки, близкие к внедрению, малые ин-
новационные предприятия — продукцию, ко-
торую производят по лицензиям организаций 
«Томского консорциума». Также в рамках вы-
ставочных мероприятий пройдет конкурс раз-
работок молодых ученых. 

21 мая «Российская венчурная компания» 
проводит круглый стол федерального акселе-
ратора GenerationS с участием представите-
лей всех семи отраслевых треков: 
BiotechMed, Oil & Gas, Robotics, Telecom, 
SmartCity, Aerospace, Power & Energy. Кстати, 
оператором трека BiotechMed в этом году вы-
ступает Томский государственный универси-
тет. Уникально, что акселератор этого года 
проходит при активном участии крупных наци-
ональных и транснациональных компаний, за-
интересованных в поиске и внедрении новых 
технологий. Томские вузы и академические 
институты смогут представить корпорациям 
свои разработки, находящиеся на стадии про-
тотипа, получить обратную связь от лидеров 
рынка. Проекты, прошедшие конкурсный от-
бор, примут участие в образовательной про-
грамме, пройдут тренинги от ведущих экспер-
тов рынка и менторов, «звездных» представи-
телей науки и бизнеса. 

Участники круглого стола GenerationS бу-
дут обсуждать вопросы взаимодействия вузов 
и академических институтов с корпорациями. 
Нам важно выстроить конструктивный диалог 
и помочь разработкам максимально быстро 
выйти на рынок, заручиться поддержкой про-
мышленных партнеров, в том числе привлечь 
финансирование на доработку и внедрение.

Сергей Некрылов, профессор ТГУ,  
председатель совета молодых ученых  
Томской области:
— Главная цель нашего мероприятия — это 
вовлечение российской молодежи в научную 
деятельность и инновационный бизнес. Очень 
важно сформировать единое движение участ-
ников интеллектуальной игры Science Game. 
Поэтому главный тренд инновационного фо-
рума U-NOVUS — это, несомненно, ориента-
ция на молодежь. Исходя из этого, необходи-
мо представить на одной площадке макси-
мальные возможности для молодых ученых и, 
конечно, продемонстрировать потенциал на-
шего томского научно-образовательного ком-
плекса. Выставка, а затем и конкурс импорто-
замещающих разработок молодых ученых 
возникли не случайно. Импортозамещение не 
ситуативное мероприятие, а стратегическое 
направление работы на ближайшие годы вне 
контекста всякого рода санкций и так далее — 
так в своей речи в апреле заявил премьер-ми-
нистр России Дмитрий Медведев.

От себя добавляю, что подобные задачи 
ставились перед страной и в прошлые годы в 
наиболее сложных ситуациях, например в пе-
риод проведения индустриализации и годы 
Великой Отечественной войны. Еще одна за-
дача, на решение которой обращают внима-
ние и администрации, и вузы, и научный ком-
плекс, — это усиление роли молодежи в са-
мом научно-образовательном комплексе, ин-
новационной экономике Томской области и 
России в целом. 

Поэтому, на наш взгляд, форум должен 
стать именно дискуссионной, экспертной пло-
щадкой, где на равных встретятся молодые 
ученые, научное сообщество, представители 
бизнеса, власти и институтов развития. 

U-NOVUS — это прекрасная площадка, где 
все желающие могут познакомиться с уни-
кальной обстановкой научных лабораторий, 
приборами, экспериментами. Следует отме-
тить и то, что в Томске создана уникальная ат-
мосфера для роста проектов молодых ученых, 
чтобы они развивались и могли их реализо-
вать. Подобный форум поможет прежде всего 
тем инновационным предприятиям, которые 
находятся в начале своего развития. Это пре-
красные возможности для встречи с предста-
вителями серьезных, уже сложившихся инно-
вационных компаний, институтов развития с 
бизнесом и властью.

u-novus 2015 Review партнер проекта 
администрация 

томской области



Алтайский бизнес пошел опытным путем

По данным Сибирского таможенного управ-
ления, объем импорта в Алтайском крае, по ито-
гам 2014 года в стоимостном выражении умень-
шился на 25%. При этом около 45% импорта в 
регионе приходится на продукцию машиностро-
ения, примерно 20% — продукция химпрома. 
Импорт продовольствия в крае незначительный. 
По словам заместителя губернатора Алтайского 
края Виталия Снесаря, это объясняется развитым 
АПК. На сегодняшний день алтайские пищевики 
занимают до 20% продовольственного рынка 
России. «В прошлом году объем инвестиций в 
пищевую и перерабатывающую промышлен-
ность региона составил около 3,5 млрд руб. 
Средства направлялись в строительство новых и 
модернизацию действующих мощностей пред-
приятий пищевой переработки. В текущем году 
приоритет отдан 17 проектам, в их числе созда-
ние новых для региона производств, таких как 
переработка соевого белка и производство 
пищевого лицетина», — отметил господин Сне-
сарь. Помимо пищевой перерабатывающей про-
мышленности в регионе, по его словам, активно 
развиваются предприятия сельхозмашинострое-
ния. Есть перспективы кооперации с Санкт-
Петербургским тракторным заводом и «Рост-
сельмашем». В крае действуют лизинговые 
схемы, компенсируется 2/3 процентной ставки 
по кредитам. «Оценка последствий санкций 
позволяет сформировать приоритетные направ-
ления господдержки, чтобы обеспечить конку-
рентоспособность наших рынков. Сейчас мы 
можем говорить о том, что ажиотажа, характер-
ного для конца 2014 года, ощущения отсутствия 
перспектив нет. И дело не только в некоторой 
стабилизации курса рубля. И у власти, и у бизне-
са появилась готовность работать консолидиро-
ванно. Это важно для принятия решений и 
потенциальными инвесторами, и банками», — 
отметил господин Снесарь.

Банки, по словам управляющего алтайским 
отделением Сибирского банка Сбербанка России 
Максима Волкова, готовы кредитовать проекты, 
обеспечивающие требуемый уровень рентабель-
ности. «Сбербанк инвестирует более 11 млрд 
руб. в предприятия, работающие в рамках 

импортозамещения. Да, есть проблемы высоких 
ставок, но сегодня пик роста ставок уже прошел. 
Сейчас мы работаем в понижательном тренде, и 
реально работает господдержка. Вопрос дефи-
цита обеспечения залога решается через агент-
ство кредитных гарантий», — пояснил господин 
Волков. По его мнению, для предприятий сегод-
ня актуальна проблема не только дефицита 
заемных денег. «Склады забиты готовой продук-
цией, спрос упал. У нас есть ресурс — электрон-
ная торговая площадка, — позволяющий компа-
ниям существенно расширить рынки сбыта. Есть 
и альтернативные каналы обслуживания юриди-
ческих лиц — дистанционное резервирование 
счета, депозит в интернете и т. п.», — приводит 
пример Максим Волков. Он убежден, что банк, не 
работающий онлайн с бизнесом сегодня, завтра 
уйдет с рынка. Заявляя о заинтересованности 
банка в расширении портфеля, господин Волков 
отмечает и возросшие требования к заемщику. 
«Мы готовы брать проекты на рассмотрение, но 
очередь из бизнесменов с просчитанными биз-
нес-планами, рентабельность которых 20–30%, к 
нам не стоит», — подчеркнул господин Волков.

Отчасти снизить закредитованность бизнеса, 
минимизировать риски неплатежей контраген-
тов и сократить дебиторскую задолженность 
может факторинг. По словам заместителя ком-
мерческого директора по продажам и развитию 
бизнеса факторинговой компании НФК Павла 
Шишова, в условиях сокращения маржинально-
сти бизнеса и необходимости выхода на новые 
рынки сбыта бизнесу, по сути, предложен новый 
продукт. «Факторинговая компания полностью 
выкупает дебиторскую задолженность перед 
поставщиком. Таким образом, компания может 
либо усилить свои позиции на рынке, либо мини-
мизировать риски развития бизнеса в период 
региональной экспансии», — убежден господин 
Шишов.

На конкурентоспособность бизнеса, по мне-
нию участников конференции, влияет не только 
доступность финансовых инструментов, но и 
позиция региональных властей. «Крайне не 
хотелось бы, чтобы импортозамещение стало 
такой священной коровой, вокруг которой одни 

разговоры. Может, пришло время пересмотреть 
способы определения и предоставления господ-
держки? Должен сформироваться иной подход в 
развитии бизнеса, целевой. Необходимо опре-
делить приоритетные отрасли. Много у нас пред-
ложений и по налогообложению. Без этого нику-
да, если предприниматель сегодня заплатит все 
налоги, он не выживет», — отметил председатель 
правления НП «Алтайский союз предпринимате-
лей» Юрий Фриц.

Предоставление налоговых льгот бизнесу — 
приоритет именно региональных властей. На 
федеральном уровне, как отмечает менеджер 
отдела налогового консультирования PwC Евге-
ния Романова, еще в 2014 году были введены 
льготы для регионов Сибири и Дальнего Востока. 
В частности, нулевая ставка по налогу на при-
быль. «Естественно, для получения налоговых 
льгот необходимо соблюсти условия и для каж-
дого сегмента есть свои ограничения. Например, 
чтобы получить льготу по налогообложению в 
рамках ФЗ-488, инвестор должен создать или 
модернизировать промышленное предприятие 
на территории РФ. Тем не менее льготное налого-
обложение — это возможность для региона кон-
курировать за инвестора. И региональным вла-
стям стоит подумать о том, чтобы давать бизнесу 
больше преференций. Тот, кто не боится это 
делать, будет более успешен в плане привлече-
ния инвесторов на территорию», — убеждена 
госпожа Романова.

Чтобы привлечь инвесторов в ипортозаме-
щающие проекты, одних льгот недостаточно. 
«Импортозамещение — длительный процесс, 
если мы хотим, чтобы он был качественным. И 
здесь есть два аспекта. Быстрое замещение — 
продукт и перспективное — технологии. Когда 
западные компании вернутся на наш рынок — 
мы же понимаем, что санкции не будут вечны-
ми, — наши компании должны быть готовы с 
ними конкурировать. Сейчас у нас импортирует-
ся сырье, высокотехнологичные компоненты для 
производства оборудования. Быстро это заме-
стить не удастся. Поэтому надо решать, что мы 
хотим замещать и какая поддержка нам для этого 
нужна», — считает директор КГБУ «Алтайский 
центр кластерного развития» Александр Конды-
ков. Пока решения этого вопроса на государст-
венном уровне нет, бизнес вынужден закупать 
комплектующие и технологии на внешних рын-
ках. В условиях девальвации рубля валютные 
операции становятся обременительными. Впро-
чем, по мнению директора алтайского филиала 
банка «БКС Премьер» Андрея Шалаева, эти рас-
ходы компании могут сократить. «Банки предла-
гают валюту по своему внутреннему курсу, для 
юридических лиц альтернативным вариантом 
может стать покупка валюты на бирже. Это еще 
один финансовый инструмент, позволяющий 
сделать продукцию компании конкурентоспо-
собной», — убежден господин Шалаев.

Благодарим за поддержку в проведении кон-
ференции партнеров: алтайское отделение 
Сибирского банка Сбербанка России, факторин-
говую компанию НФК, PwC, алтайский филиал 
банка «БКС Премьер».

Тема импортозамещения сегодня одна из приоритетных не толь-
ко в федеральной повестке дня. Для регионов это прежде всего 
возможность получить государственное финансирование отра-
слевых программ развития. Но бюджетную поддержку в Сибири 
не воспринимают исключительно как способ выжить в условиях 
кризиса. Участники барнаульской конференции «Импортозаме-
щение. Потенциал алтайских предприятий», организованной 
сибирским представительством АО «Коммерсантъ» при поддер-
жке администрации Алтайского края, пришли к выводу, что в 
сложившихся экономических условиях важны не сиюминутные, 
а стратегические решения. Они позволят не только сохранить 
рынок сбыта, но и удержать его в будущем.

ре
кл

ам
а 

  1
6+

Участники конференции

Евгений Дешевых, начальник управления Алтайского края  
по развитию предпринимательства и рыночной инфраструктуры

Юрий Фриц, председатель правления  
НП «Алтайский союз предпринимателей»

Альберт Лунёв, генеральный директор  
«Сибирской производственно-торговой компании»

Павел Шишов, заместитель коммерческого директора  
по продажам и развитию бизнеса факторинговой компании НФК

Виталий Снесарь, заместитель губернатора Алтайского края

Андрей Шалаев, директор алтайского филиала банка «БКС Премьер»

Николай Якушев, директор по инновационному развитию компании «Эвалар»

Борис Панов, генеральный директор холдинга «Алтаймясопром»Евгения Романова, менеджер отдела налогового консультирования PwC Максим Волков, управляющий алтайским отделением Сибирского банка  
ОАО «Сбербанк России»


